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Òðîïàðü 

Áîæèåé Ìàòåðè ïðåä èêîíîé Åå Êàçàíñêîé                                 
глас 4  

Заступнице усердная,/ Мати Господа Вышняго,/ за всех моли-
ши Сына Твоего, Христа Бога нашего,/ и всем твориши спа-
стися,/ в державный Твой покров прибегающим./ Всех нас за-
ступи, о Госпоже Царице и Владычице,/ иже в напастех, и 
скорбех, и в болезнех, обремененных грехи многими,/ пред-
стоящих и молящихся Тебе/ умиленною душею и сокрушен-
ным сердцем,/ пред пречистым Твоим образом со слезами,/ и 
невозвратно надежду имущих на Тя/ избавления всех зол./ 

Êîíäàê 

Áîæèåé Ìàòåðè ïðåä èêîíîé Åå Êàçàíñêîé                                
глас 8  

Притецем, людие, к тихому сему и доброму пристанищу,/ ско-
рой Помощнице, готовому и теплому спасению, покрову Де-
вы,/ ускорим на молитву и потщимся на покаяние,/ источает бо 
нам неоскудныя милости Пречистая Богородица,/ предваряет 
на помощь и избавляет от великих бед и зол// благонравныя и 
богобоящияся рабы Своя. 

Âåëè÷àíèå Áîãîðîäèöå 

Величаем Тя,/ Пресвятая Дево,/ и чтим образ Твой святый,/ от 
него же истекает благодатная помощь// всем с верою притека-
ющим к нему. 

4 íîÿáðÿ Ïðàçäíîâàíèå â ÷åñòü Êàçàíñêîé èêîíû 

Áîæèåé Ìàòåðè.  
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14 íîÿáðÿ äåíü ïàìÿòè áåññðåáðåíèêîâ è ÷óäîòâîðöåâ Êîñìû è Äàìèàíà Àçèéñêèõ  

Òðîïàðü  

ñâÿòûõ áåññðåáðåíèêîâ 

 глас 8 

Святии безсребреницы и чудотворцы, Космо и Дамиане,/ посетите 
немощи наша:// туне приясте, туне дадите нам. 

Êîíäàê  

ñâÿòûõ áåññðåáðåíèêîâ  
глас 2 

Благодать приимше исцелений,/ простираете здравие сущим в нуж-
дах,/ врачеве, чудотворцы преславнии,/ но вашим посещением ратни-
ков дерзости низложите,// мир исцеляюще чудесы. 

Ìîëèòâà 

О, чудотво́рцы сла́внии, вра́чеве безме́зднии, Космо́ и Дамиа́не! Вы́ от ю́ности Христа́ Бо́га 
возлюби́вше и Того́ повеле́ния все́м се́рдцем соблюда́юще, а́ще и вда́сте себе́ уче́нию вра-
че́бному, но доброде́тельнаго ра́ди жития́ и чистоты́ душе́вныя, си́лою Христа́ Бо́га, не вра-
чева́ния то́кмо иску́сство, но па́че неоску́дную благода́ть исцеле́ния вся́ких неисце́льных 
неду́гов от Бо́га прия́ли есте́. Отону́дуже любо́вию и милосе́рдием к неду́гующим подви-
за́еми, не то́кмо лю́дем, но и ското́м исцеле́ния боле́зней подава́ете, неисче́тным мно́же-
ством чуде́с ва́ших ве́сь ми́р наполня́ете, и не то́кмо неду́ги теле́сныя исцеля́ете, но и 
ве́рою Христо́вою ду́ши просвеща́ете, в терпе́нии боле́зней укрепля́ете, в тя́жких неду́зех о 
исправле́нии жития́ вразумля́ете и ко Христу́ покая́нием привлека́ете. Те́мже ны́не и на́с, 
припа́дающих к ва́м пред честно́ю ико́ною ва́шею, ско́ро услы́шите. Ю́ныя наста́вите, ва́шея 
по́мощи во уче́нии кни́жнем прося́щия, да ва́шему житию́ ревну́юще, не земно́е то́чию 
науче́ние приобря́щут, но па́че во благоче́стии и пра́вой ве́ре непреста́нно да преспева́ют. 
На одре́ боле́зни лежа́щим, челове́ческия по́мощи отча́янным, к ва́м же те́пле с ве́рою и 
усе́рдною моли́твою прибега́ющим, исцеле́ние боле́зней да́руйте ми́лостивым ва́шим и чу-
доде́йственным посеще́нием. Мно́гажды в боле́зни впа́дающия и от лю́тых неду́г в уны́ние, 
малоду́шие и ропта́ние прише́дшия, да́нною ва́м от Бо́га благода́тию в терпе́нии утверди́те, 
и наста́вите, да уразуме́ют во́лю о ни́х Бо́жию святу́ю и соверше́нную, и са́ми себе́ и живо́т 
сво́й во́ле Христа́ Бо́га предаю́т. В неду́зех су́щих, нерадя́щих же о исправле́нии жития́, в 
гресе́х не раска́ивающихся, се́рдцем ожесточе́нных, ми́лостиво сокруше́ние во спасе́ние 
пода́йте и к покая́нию призови́те, да не́мощни су́ще те́лом, здра́ви пребу́дут душе́ю, и при-
ча́стницы соде́лаются Бо́жия спаси́тельныя благода́ти. Бра́тию свята́го хра́ма сего́ [ва́шему 
свято́му заступле́нию от Бо́га вруче́нную], и все́х к ва́м усе́рдно прибега́ющих невреди́мы 
сохрани́те от долгонеду́жия, от боле́зней лю́тых и неисце́льных, от разслабле́ния те́ла, от 
исступле́ния ума́, от смертоно́сныя я́звы, от внеза́пныя сме́рти, и мо́щным хода́тайством 
ва́шим к Бо́гу соблюди́те в пра́вой ве́ре тве́рдых, во благоче́стии преспе́ющих, в до́брых 
де́лех усе́рдных, в моли́тве к Бо́гу приле́жных, да с ва́ми вку́пе сподо́бятся в бу́дущем ве́це 
при́сно воспева́ти и сла́вити всесвято́е и великоле́пое и́мя Отца́ и Сы́на и Свята́го Ду́ха во 
ве́ки веко́в. Ами́нь. 
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КО М У  Н Е  С Т РА Ш Н О  Ж И Т Ь  
Протоиерей Александр Шаргунов 

 

 Сегодня память святых бессребреников и чудотворцев 
Космы и Дамиана. Их мать – преподобная Феодотия – воспи-
тала своих сыновей в вере и благочестии, передав им свою 
горячую любовь к Богу. За этот подвиг и была она прославле-
на святой Церковью. Став искусными врачами, братья стяжа-
ли благодатный дар исцелять болезни силою молитвы, не бе-
ря за лечение никакой платы. Издревле распространено их 
почитание на Руси. Молятся им не только об избавлении от 
телесных недугов людей и животных, но и о хранении хри-
стианского брака, о помощи детям в учебе. 

 Став искусными врачами, братья стяжали благодатный дар исцелять болезни, не беря за лечение ника-
кой платы 

 Есть в житии святых бессребреников эпизод, заслуживающий особого нашего внимания. Одна женщи-
на, исцеленная молитвой святых братьев от тяжелой болезни, пришла тайно к Дамиану, прося его взять хотя 
бы три яичка – во имя Отца, Сына и Святого Духа. Услышав имя Святой Троицы, бессребреник не посмел 
отказаться. Но Косма, узнав, что брат нарушил их строгий завет, так огорчился, что завещал не хоронить его 
рядом с ним. Вскоре пришло время Косме отходить ко Господу, через некоторое время почил и Дамиан, и не 
знали, что делать, ведь братья прожили душа в душу всю жизнь. Но тут по воле Божией совершилось чудо: к 
людям пришел верблюд, которого братья вылечили когда-то от бешенства, и проговорил человеческим голо-
сом, чтобы, не сомневаясь, положили Дамиана рядом с Космой, потому что не ради мзды был принят дар жен-
щины, а ради имени Божия. 

 Какая красивая и в то же время странная история! Прежде всего, не слишком ли строгим был суд свято-
го Космы о своем брате? И, во-вторых, это чудо с верблюдом. Наверное, можно было каким-то более простым 
способом известить народ о том, что значило кажущееся отступление от обета святого Дамиана. Господь хо-
чет напомнить нам, что самое главное в жизни – всецелое доверие Промыслу, и что корень всех зол во все 
времена – гнусное, как говорит апостол Петр, корыстолюбие. Вы помните историю с Ананией и Сапфирой в 
книге Деяний? Оттого, что они лицемерно утаили от Церкви часть цены от проданного имения, Господь пре-
дал их немедленной смерти. «Ибо не человекам солгали, – сказал апостол Петр, – а Богу» (Деян. 5, 4). Им да-
но было знать, что такое благодать Духа Святого, а они – в самом начале пути Церкви – предпочли земные 
сокровища небесным. Святые Косма и Дамиан тоже исключительным образом вкусили и увидели, как благ 
Господь, и приняли эту милость Божию как заповедь на всю жизнь: «Даром получили, даром давайте» (Мф. 
10, 8). Вот почему искушение праведного Космы было столь сильным, даже до смерти. Святые Косма и Да-
миан именуются Церковью бессребрениками и чудотворцами. Они бессребреники, бессребреники до конца, 
до полной отдачи, и потому чудотворцы. Там, где они, – жизнь становится чудесной. И даже верблюд, как 
ветхозаветная ослица, возвещает волю Господню. 

 В наши дни на Афоне произошла такая история. Одному монаху нужно было поехать в город по неот-
ложным делам, а у него не было денег даже на билет. В день отъезда ему передали чек на тысячу драхм. На 
конверте стояла подпись того, кто послал ему эти деньги: «Всесвятая», то есть как бы от имени Божией Мате-
ри. Когда он получил эти деньги, он заплакал. Он заплакал, потому что не только внешне увидел руку Божию, 
заботящуюся о нем, но его сердца коснулась благодать милосердия, которое Господь проявляет ко всем лю-
дям. Он узнал, что эти деньги были направлены ему еще до того, когда он мог подумать о том, что они ему 
пригодятся. И он увидел, что слова Священного Писания: «Не заботьтесь о том, что будете есть, что будете  
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пить, во что оденетесь» (Мф. 6, 25) начертаны на всех обстоятельствах нашей жизни. «Не заботьтесь, потому 
что Отец ваш Небесный знает, что вы во всем этом имеете нужду. И прежде вашего прошения, – говорит 
слово Божие, – дает вам все необходимое» (Мф. 6, 28–31). 

 Господь заключил со всеми нами завет любви, который заключается в том, чтобы мы ни о чем не забо-
тились, кроме того, чтобы исполнить Его святую волю 

 Господь заключил со всеми нами завет любви, который заключается в том, чтобы мы ни о чем не забо-
тились, кроме того, чтобы исполнить Его святую волю. Ни о чем не заботились, кроме заботы об угождении 
Богу и нашим ближним. Все остальное Бог берет на Себя. Он обещает, что Он позаботится о нашей жизни 
так, как никто никогда, никакие люди, никакое множество людей, ни все человечество, вместе взятое, не 
смогут позаботиться. От нас требуется только жить одной заботой – чтобы не согрешить, и помнить, что ко-
рень всех грехов – именно сребролюбие. Кто живет, исполняясь доверчивости к Богу, – самые простые люди, 
каких много было раньше в православной России, – тому не страшно жить. Лица у этих людей были совер-
шенно другие – спокойные, хотя ведь тоже были испытания, потрясения – без этого жизнь человеческая не 
бывает, – но они знали, что Господь никогда не оставит их. Это была детская доверчивость к Промыслу Бо-
жию. Время от времени Господь давал им узнавать не только то чудо, о котором свидетельствует афонский 
монах, но и благодатное присутствие в их жизни Бога. «Если не будете, как дети, – говорит Господь, – не 
войдете в Царство Небесное» (Мф. 18, 3). Дело не просто в том, чтобы мы освободились от лишних, обреме-
няющих нас забот, но чтобы стали годными для истинной жизни. 

 К этому призывает нас вся священная история Церкви. Пророк Илия среди всеобщего голода был пита-
ем вороном, который прилетал и кормил его. Потом Бог позаботился о нем через вдову, у которой оставалось 
всего на донышке муки и масла. Но оттого, что она верила в Бога, знала, что Господь все содержит в Своей 
руке, отдала все пророку, и не истощалась у нее ни мука, ни масло. Это чудо кажется нам слишком высоким, 
но на самом деле в мире существует только этот единственный закон. Только это – правда, и на ней стоит вся 
жизнь. Все скорби, все потрясения, все ужасы, которые переживает мир, происходят оттого, что он отступает 
от этой тайны жизни, от этой главной правды. 

 Голод страшен. Говорят, что нет ничего страшнее голода, когда человек может терять свое человече-
ское достоинство. Те, кто вспоминает страшные события, которые были в нашей стране в 1930-е годы, когда 
на Украине был голод, или в Ленинградской блокаде, свидетельствуют, что люди порой становятся хуже зве-
рей. 

 Но в обыденной жизни, в каждодневных наших скорбях Господь преподносит те же самые уроки. Что 
мы можем сказать о большинстве из нас, не являющихся такими великими праведниками и одновременно 
старающихся жить по вере? Мы усердно занимаемся нашими земными делами – и одновременно молимся 
Богу, чтобы Он помог нам. Но вот выясняется, что Господь, Который действительно помогает нам, помогает 
не так, как нам хотелось бы, а посылает искушения, трудности и скорби для того, чтобы мы снова приблизи-
лись к пониманию единственной главной правды, от которой мы все время удаляемся. И нам кажется, что 
Промысл Божий оставляет нас. Мы не видим присутствия Божия, Его заботы о нас. Иногда только, когда уже 
скорбь достигает каких-то крайних пределов, и мы в горе нашем начинаем обращаться ко Господу, нам дает-
ся увидеть, что Господь рядом. Господь поступает так из любви к нам, чтобы мы поняли, что наша забота о 
земном очень часто приводит к тому, что мы все большую надежду начинаем возлагать на это наше земное, а 
не на то, что Господь может совершить с нами. Это глубокая тайна. Отступление от нее происходит непри-
метно в христианских обществах. По этой причине в конце концов произошло крушение православной мо-
нархии. Здесь причина всех главных катастроф в истории человечества, как свидетельствует Писание. Не то 
что бы люди отказываются от веры, но все большую заботу проявляют о том, что кажется более видимым, 
ощутимым. 

 И Господь, желая, чтобы мы не утратили Его, чтобы не лишились самого главного блага, посылает 
скорби, чтобы мы узнали, что значат Его слова: «Без Меня не можете творить ничего» (Ин. 15, 5). Когда мы 
приближаемся к постижению этого, тогда мы начинаем видеть руку Божию, которая нас спасает. Тогда мы 
понимаем смысл всех событий, происходящих с каждым из нас, с народом нашим, со всем человечеством. 
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Ñâÿòèòåëü Ôåîôàí Çàòâîðíèê.  

Ìûñëè íà êàæäûé äåíü ãîäà. 

 Вспоминается рассказ еще одного афонского монаха. В юности, когда он только поступил в мона-
стырь, он был направлен в скит к престарелому монаху, которому трудно уже было заботиться о себе. Бра-
тия сказала ему, чтобы он пригласил его в монастырь. Он пришел к нему и сказал: «Отче, тебе уже трудно 
ухаживать за собою. Пойдем в монастырь, братия будет заботиться о тебе». И тот ответил: «Посмотри во-
круг. Разве ты не знаешь, что Господь заботится даже о самых маленьких червяках и питает их? Неужели 
Он не позаботится и не пропитает меня, старого большого червя?» Такое было у него упование, такое сми-
рение, такое знание, что Господь воистину заботится о всяком червячке, как Он сам говорит, и дает всем 
необходимое для жизни. Слова Христовы об этом для него не были никогда отвлеченными, в отличие от 
нас. И поэтому, в отличие от нас, он благодатно знал тайну любви Божией. 

 К этому афонскому монаху, духоносному старцу, в последние годы его жизни было массовое палом-
ничество. И люди, естественно, приходили к нему с разными подарками. Он принимал эти подарки и пере-
давал их другим паломникам, приходящим к нему. Однажды его спросили: «Отче, скажи, почему ты нико-
гда не возьмешь что-нибудь для себя?» Тот отвечал: «Если бы я что-нибудь брал для себя, то в конце кон-
цов моя келлия превратилась бы в супермаркет. Кроме того, я же не хочу быть хуже вас. Вы приносите мне 
подарки, чтобы Господь вместо тленного дал вам нетленное, благодать. И для меня это дороже всего на све-
те. Поэтому и я поступаю подобно вам». 

 В праздник святых бессребреников и чудотворцев Косьмы и Дамиана услышим напоминание Церкви 
о главной тайне человеческой жизни – о той, которая была явлена богоизбранному народу, когда он шел 
через пустыню. О той, о которой, переходя через огненные скорби наших дней, мы не должны никогда за-
бывать. Господь питал Свой народ там, где ничего не произрастало, манною, падающею с небес. Но преду-
преждал, что пища у них не оскудеет, если они будут собирать ее только на один день, не заботясь о зав-
трашнем. Если же они не послушают Его, то все потеряют. И эти люди убеждались, что манна небесная, 
оставшаяся на следующий день, сгнивала. Не по этой ли причине Господь все земное, и пищу в том числе, 
подвергает тлению? 

Помолимся святым бессребреникам и чудотворцам Косме и Дамиану, чтобы они исцелили нас от болезни 
многозаботливости, умерщвляющей нас. Чтобы мы научились такому упованию на Господа, когда, прини-
мая из Его рук хлеб наш насущный на каждый день, одновременно принимали ту нетленную пищу, то бла-
гоухание жизни, для которого Он создал нас любовью Своею. 

Протоиерей Александр Шаргунов 
12 ноября 2021 г. 

 

(Еф. 2, 14-22; Лк. 8, 41-56). Иаир гласно, при всех, упав к ногам Спасителя, молил 
Господа об исцелении дочери своей, и был услышан. Господь, ничего не сказав, тот-
час встал и пошел к нему. На пути к Иаиру была исцелена кровоточивая жена, конеч-
но, тоже не без молитвы с ее стороны, хоть она и не взывала словом и не падала ниц 
к ногам Господа: у ней была сердечная молитва веры. Господь услышал ее и дал ис-
целение. Тут все совершалось сокровенно. Кровоточивая сердцем обратилась к Гос-
поду; Господь слышал этот вопль-сердца и удовлетворил прошение. У этой жены и у 
Иаира молитва, по существу, одна, хотя и можно различать в них некоторые степени. 

Такие-то молитвы, полные веры, упования и преданности никогда не бывают не услышаны. Говорят иногда: 
"молюсь, молюсь, а молитва моя все-таки не слышится". Но потрудись взойти в меру молитвы неотказывае-
мой, ты и увидишь, почему она не услышана. Если ты будешь в молитвенном ли положении, как Иаир, или в 
простом обычном, как все окружающие, подобно кровоточивой, когда подвигнется в сердце твоем настоящая 
молитва, она несомненно войдет к Господу и преклонит Его на милость. Все дело в том, как дойти до такой 
молитвы. Трудись и дойдешь. Все чины молитвенные имеют в предмете вознести молитвенников в такую 
меру молитвы, и все, которые разумно проходят этот молитвенный курс, достигают цели своей. 
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26 íîÿáðÿ. Ñâò. Èîàííà Çëàòîóñòîãî, àðõèåï. Êîíñòàíòèíîïîëüñêîãî   

Òðîïàðü ñâÿòèòåëÿ Èîàííà Çëàòîóñòîãî 

Уст твоих, якоже светлость огня возси-
явши, благодать/ вселенную просвети:/ 
не сребролюбия мирови сокровища 
сниска,/ высоту нам смиренномудрия 
показа,/ но, твоими словесы наказуя, 
отче Иоанне Златоусте,// моли Слова, 
Христа Бога, спастися душам нашим. 

Êîíäàê ñâÿòèòåëÿ Èîàííà Çëàòîóñòîãî 

От Небес приял еси Божественную бла-
годать/ и твоими устнами вся учиши/ 
покланятися в Троице Единому Богу,/ 
Иоанне Златоусте, всеблаженне препо-
добне,/ достойно хвалим тя:/ еси бо 
наставник,// яко Божественная являя. 

Молитва. 
О святи́телю вели́кий Иоа́нне Златоу́сте! Мно́гая и разли́чная дарова́ния от Го́спода прия́л еси́ и́, я́ко ра́б бла-
ги́й и ве́рный, вся́ да́нныя тебе́ тала́нты до́бре умно́жил еси́: сего́ ра́ди вои́стинну вселе́нский учи́тель бы́л 
еси́, я́ко вся́к во́зраст и вся́ко зва́ние от тебе́ поуча́ется. Ты́ еси́ отроко́м – послуша́ния о́браз, ю́ным – цело-
му́дрия свети́ло, муже́м – трудолю́бия наста́вник, ста́рым – незло́бия учи́тель, и́ноком – воздержа́ния пра́ви-
ло, моля́щимся – во́ждь от Бо́га вдохнове́нный, му́дрости и́щущим – ума́ просвети́тель, вити́ям доброглаго́ли-
вым – сло́ва жива́го исто́чник неисчерпа́емый, благотворя́щим – милосе́рдия звезда́, нача́льствующим – прав-
ле́ния му́драго о́браз, пра́вды ревни́телем – дерзнове́ния вдохнови́тель, пра́вды ра́ди гони́мым – терпе́ния 
наста́вник: все́м вся́ бы́л еси́, да вся́ко не́кия спасе́ши. Над все́ми же си́ми стяжа́л еси́ любо́вь, я́же е́сть соу́з 
соверше́нства, и то́ю, я́ко си́лою Боже́ственною, вся́ дарова́ния во еди́нем лице́ твое́м во еди́но совокупи́л еси́ 
и ту́южде любо́вь, разделе́нная примиря́ющую, в толкова́нии слове́с апо́стольских все́м ве́рным пропове́дал 
еси́. Мы́ же гре́шнии, по еди́ному ки́йждо свое́ дарова́ние иму́ще, едине́ния ду́ха в сою́зе ми́ра не и́мамы, бы-
ва́ем тщесла́вни, дру́г дру́га раздража́юще, дру́г дру́гу зави́дяще; сего́ ра́ди дарова́ния на́ша разделе́нная не в 
ми́р и спасе́ние, но во вражду́ и осужде́ние на́м явля́ются. Те́мже к тебе́, святи́телю Бо́жий, припа́даем, раз-
до́ром обурева́еми, и в сокруше́нии се́рдца про́сим: моли́твами твои́ми отжени́ от серде́ц на́ших вся́ку го́р-
дость и за́висть, на́с разделя́ющия, да во мно́зех у́дех еди́но те́ло церко́вное бу́дем, да по словеси́ твоему́ мо-
ли́твенному возлю́бим дру́г дру́га и единомы́слием испове́мы Отца́ и Сы́на и Свята́го Ду́ха, Тро́ицу Едино-
су́щную и Неразде́льную, ны́не и при́сно и во ве́ки веко́в. Ами́нь. 

1. Молящемуся <…> должно иметь кроткую душу, смиренный ум, сокрушенное сердце; а кто вопиет против врагов, 
тот никогда не может удовлетворить этому, потому что он исполнен гнева и ему несвойственно иметь смиренный 
ум. 

2. Как доброе дело — помнить о своих грехах, так доброе же дело — забывать о своих добрых делах. Почему? Потому 
что памятование о своих добрых делах ведет нас к высокомерию, а памятование о грехах сокрушает и смиряет ду-
шу; то делает нас нерадивыми, а это делает ревностнейшими. 

3. Пусть для жены не будет ничего драгоценнее ее мужа, а для мужа ничего вожделеннее его жены. В том состоит кре-
пость жизни всех нас, чтобы жена была единодушна с мужем; этим поддерживается всё в мире. Как при потрясении 
основания ниспровергается всё здание, так и при супружеских раздорах разрушается вся наша жизнь. 

4. Для того ты [муж] и занимаешь место головы, чтобы ты умел врачевать тело. От тела нашего, хотя бы оно имело 
тысячу ран, мы не отсекаем головы. Так и жены не отделяй от себя, потому что жена у нас занимает место тела… И 
для жен тот же закон у нас: как любишь ты, жена, свою голову и ценишь ее, так цени и мужа. 

5. Знаю, сколько благ происходит оттого, когда нет раздора у жены с мужем; знаю, скольких зол бывает причиною то, 
когда они ссорятся между собою. Тогда ни богатство, ни благочадие, ни многочадие, ни власть и могущество, ни 
слава и честь, ни изобилие и роскошь, и никакое другое благосостояние не может радовать мужа или жену, если они 
в раздоре друг с другом. 

Цитаты святителя Иоанна Златауста 
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 23 ноября 2007 года в Сочи прошла образовательная конференция «Наследие 
святителя Иоанна Златоуста», посвященная 1600-летию со дня его блаженной 
кончины в Каманах (Абхазия). Организовал и вел эту конференцию протоиерей 
Димитрий Поваляев, настоятель сочинского храма святителя Иоанна Златоуста. 
На конференции присутствовали и выступали священнослужители, 
представители городской власти, деятели культуры, педагоги, уроженец Сочи, 
известный православный публицист и кинематографист из С.-Петербурга 
Александр Богатырев. Участники форума поддержали предложение о ежегодном 
проведении в Сочи Иоанно-Златоустовских чтений. В заключение певчие храма 
Иоанна Златоуста спели собственного сочинения гимн, посвященный святителю. 
Вечером того же дня у нас с Александром Богатыревым была встреча с 
православной общественностью г. Сочи, во второй части которой были 
продемонстрированы лучшие фильмы только что прошедшего в Ярославле 
фестиваля «Радонеж». 25 ноября аналогичная встреча состоялась в кафедральном 
соборе г. Адлера. 

 26 ноября при большом стечении православного народа в храме святителя 

Иоанна Златоуста епископом Ейским Тихоном, викарием Екатеринодарской епар-

хии, была отслужена праздничная литургия. «Нечаянной радостью» для собрав-

шихся в церкви было чудное пение: специально для участия в празднике прибыл про-

славленный хор Троице-Сергиевой лавры. Большой и очень красивый (хотя еще не 

совсем достроенный) византийского стиля храм буквально утопал в цветах. И 

вправду, «на земле было, как на небе». 

 Единственное, что не состоялось из праздничных мероприятий, хотя и было задумано, так это по-

ездка в Каманы, где на месте блаженной кончины Иоанна Златоуста построен храм, в котором находится 

великая святыня – гробница, в которую 1600 лет назад положили тело почившего святителя (через 30 лет 

его нетленные мощи торжественно перенесли в Константинополь). Около четырех лет назад мост через 

горную реку был сорван ураганным ветром, а так как вода поднялась, не было возможности переправиться 

в Каманы ни на машинах, ни на автобусе. 

 Мы предлагаем читателям одно из выступлений, прозвучавших на конференции. 

 Не обязательно быть детским психологом, чтобы видеть, как много тягот у сегодняшних родителей и в 
каком печальном состоянии находятся сегодняшние дети; как они развинчены, агрессивны, безответственны; 
как откровенно неуважительны к старшим; как, проявляя полное равнодушие к шедеврам искусства и лите-
ратуры, жадно потребляют молодежную субкультуру, которая на Западе так и называется – «культура рока-
секса-наркотиков»; как в них порой нелепо сочетается неандертальское невежество с безапелляционностью и 
апломбом; как они зафиксированы на деньгах, достатке, атрибутах материального успеха… Но самое, пожа-
луй, печальное – это некое чувство фатальной обреченности, которое в связи с уродствами подрастающего 
поколения охватило взрослых. Дескать, ничего тут не попишешь, такое время, такие обстоятельства, такие 
дети… Мы и так из кожи вон лезем, чтобы обеспечить им достойную жизнь. Откуда нам взять силы еще и на 
воспитание? 

 Шестнадцать веков назад таких «материально озабоченных» родителей наставлял святитель Иоанн 
Златоуст. «Часто многие из отцов делают все, чтобы у сына был хороший конь, великолепный дом или доро-
гое поместье, а о том, чтобы у него была хорошая душа, нисколько не заботиться. Это и расстраивает всю 
вселенную» (Беседа 60 // Беседы святого отца нашего Иоанна Златоуста духовно-назидательного содержа-
ния. Спасо-Преображенский Мгарский монастырь, 2001). 

 Заметьте, великий учитель Церкви не побоялся придать вопросу плохого воспитания вселенский  

Н Е К О Т О Р Ы Е  Т Е Н Д Е Н Ц И И  С О В Р Е М Е Н Н О Г О  В О С П И ТА -
Н И Я  В  С В Е Т Е  Б Е С Е Д  И ОА Н Н А  З Л АТ ОУ С ТА  
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масштаб. И отнюдь не для красного словца! Сможет ли нормально существовать вселенная, сможет ли, поль-
зуясь гениальным выражением самого Златоуста, «жизнь жительствовать», если сотни миллионов распущен-
ных детей вырастут и станут расчеловеченными, звероподобными взрослыми? 

 «Итак, – говорит он в той же беседе, – нужно смотреть не на то, чтобы сделать детей богатыми сереб-
ром и золотом и тому подобным, но чтобы они были богаче всех благочестием, любомудрием и другими 
добродетелями, чтобы они не нуждались во многом». 

 Эти слова (как, впрочем, и христианская этика в целом) явно опровергают нынешнюю идеологию по-
требления, которая менее всего способствует укоренению добродетелей, которая нацелена на то, чтобы люди 
с самого нежного возраста нуждались именно во многом, чтобы у них по мере взросления все больше разго-
ралась жажда материальных благ, удовольствий, комфорта, чтобы завтра они жаждали того, о чем сегодня и 
не помышляли, – и так до бесконечности. Вернее, до могилы. 

 Но какая бы ни господствовала в тот или иной период истории душевредная идеология, в первую оче-
редь, утверждал Иоанн Златоуст, за воспитание детей отвечают родители. «Не поселил ли Я, скажет Бог, сы-
на твоего с тобою с самого начала? Не приставил ли тебя к нему учителем, руководителем, попечителем и 
начальником? Не отдал ли в руки твои всю власть над ним? Какое же ты можешь иметь оправдание, если 
пренебрегаешь его неповиновением? Что скажешь ты? То ли, что он необуздан и упрям? Но это надлежало 
предвидеть вначале, когда он был способен к обузданию и весьма молод, и обуздывать его тщательно, при-
учать к должному, исправлять, наказывать душевные болезни его. Почему и говорит премудрый: “Есть у те-
бя сыновья? Учи их и с юности нагибай шею их” (Сир. 7: 25)». 

 Далее Иоанн Златоуст приводит пример из Ветхого Завета – о священнике Илии, которого Господь 
наказал за недостаточную строгость по отношению к взрослым (!) сыновьям. Для сегодняшних родителей, 
которые боятся строго воспитывать даже малышей, потому что нынче в моде так называемая 
«недирективная» педагогика, это поучение более чем актуально. «У этого Илия было два сына, предавшиеся 
крайнему нечестию. Он не удерживал и не останавливал их, или, хотя и удерживал и останавливал, но не с 
надлежащею тщательностью и силою. Тогда как следовало сечь их, выгонять из отеческого дома, он только 
увещевал и советовал. Посему и говорится, что он не вразумлял их, ибо вразумление состоит в том, что мы 
наносим рану сильную, решительную и такую, какой требует болезненная гнилость. Недостаточно только 
сказать или предложить увещание, но надобно внушить и великий страх, чтобы пресечь беспечность юно-
сти… Таким образом, Илий сделался детоубийцею. Ибо, хотя сыновей его умертвили враги, но виновником 
убийства был он, лишивший их помощи Божией своим нерадением о них и оставивший их беззащитными 
для желающих умертвить их… Это же испытывают многие из нынешних отцов: не желая сечь, они наказы-
вают словами. Не желая опечалить сыновей своих, живущих беспечно и беззаконно, они часто потом видят 
их схваченными в крайних преступлениях, отведенными в судилище, лишенными жизни… Ибо, когда ты не 
наказываешь их, они, прилепляясь к людям порочным и развратным, подвергаются общим законам и наказы-
ваются перед глазами всех; после такого нечестия бывает большой стыд… Так как мы не заботимся о детях, 
то и подвергаем их великим бедствиям и часто ввергаем в пропасть». 

 Ничто не ново под луной! Из приведенной цитаты становится понятно, что сторонники 
«недирективной» педагогики встречались и в IV веке. 

 Встречались, судя по следующей цитате, и такие родители, которые, совсем как нынешние, снимали с 
себя ответственность за воспитание детей, ссылаясь на бессмысленность и безрезультатность воспитатель-
ных усилий. «Не говори мне, что невозможно обуздать юность… Все пороки происходят от нашей беспечно-
сти, оттого что мы не с самого начала и не с раннего возраста учим детей благочестию. На зрелища ходить 
мы часто позволяем им, а в церковь – не заставляем никогда». 

 Сейчас приходится очень часто слышать от православных родителей, что заставлять своих чад ходить 
в храм они боятся. Дескать, так можно отвратить их от церкви на всю жизнь. А если не приучать? Сами при-
дут? Как знать… То ли придут, то ли нет. И если не придут, какая сила в сегодняшней реальности оградит их 
от нравственной порчи? 
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 Особенно Иоанн Златоуст был суров к отцам, пренебрегавшим воспитанием сыновей. Трудно себе 
представить, какие обвинения он обрушил бы на отцов нынешних! 

 «Как еще осмеливаешься, – гневно вопрошает он, – называться отцом, предав таким образом сына, 
оставив без внимания растление его всеми пороками?» 

 И следом дает сильную и жесткую метафору: «Если ты увидишь какого-нибудь беглого раба бьющим 
твое дитя, то не досадуешь ли, не гневаешься ли и негодуешь, свирепее дикого зверя нападая на бьющего? А 
видя, как диавол каждый день поражает его, как бесы увлекают его ко грехам, не беспокоишься и не отнима-
ешь сына от свирепейшего зверя». 

 Сегодня очень непопулярно воспитывать детей в страхе. Говорят, что ни в коем случае их нельзя пу-
гать никаким наказанием, а уж тем более наказанием Божиим. Златоуст придерживался противоположных 
взглядов. 

 «Если бы страх не был благом, то ни отцы не приставляли бы надзирателей к детям, ни законодатели – 
начальников к городам. Ничто так не истребляет греха, а добродетели не способствует расти и процветать, 
как непрестанный страх. Поэтому кто не живет в страхе, тому невозможно быть добродетельным… Если 
бы страх не был благом, Христос не изрек бы много и продолжительных наставлений о тамошнем наказании 
и мучении. Страх есть не что иное, как стена и ограда» (Беседа 48 // Там же). 

 Хочется надеяться, что эти несколько цитат из бесед Иоанна Златоуста, касающихся воспитания, пока-
зывают непреходящую актуальность его четких, ясных, образных, а главное – истинных поучений. Ведь мы 
не понимаем, что делать с детьми, потому что сами запутались в разных педагогических «инновациях» хуже 
детей. А потому стоит ли покупать очередную американскую книжку-инструкцию на тему «как правильно 
воспитать правильного ребенка»? Не лучше ли набраться ума, поинтересовавшись, что говорил о воспитании 
отец Церкви Иоанн Златоуста?! 

 У святителя Филарета Московского, которого, кстати, называли «русским Златоустом», есть гениаль-
ное изречение: «Христос – это вечная новость». Так можно сказать и про дивного святителя Константино-
польского. 

 Напоследок еще одно обращение его к нам, родителям XXI века. «Хотя бы вся наша жизнь была благо-
получной, мы подвергнемся строгому наказанию, если не радеем о спасении детей. Дети – не случайное при-
обретение. Мы отвечаем за их спасение» (цит. по: Как воспитать ребенка православным. М., 2005). 

Ирина Медведева 

5 декабря 2007 г. 

« У В И Д Е В  М О Щ И  С В О Е Г О  С ВЯ Т О Г О ,  Я  П О Ч У В С Т В О ВА Л ,  
Ч Т О  О Н И  Д ОЛ Ж Н Ы  Б Ы Т Ь  У  М Е Н Я »  

Рассказ о том, как мощи святого Виктора Дамасского попали из США в Россию 

 Когда настоятель нашего русского прихода святого 

Иоанна Предтечи в Вашингтоне отец Виктор Потапов выхо-

дит на амвон, мне часто думается, что где-то рядом с ним 

незримо стоит святой Виктор Дамасский (память 11/24 нояб-

ря). От этого мне кажется, что наш батюшка чем-то похож 

на своего небесного покровителя, икону которого я, признать-

ся, никогда не видел. Как оказалось, несколько лет назад святой 

дамасский воин чудесным образом пришел к своему пасомому, и 

притом в этом не было никакой мистики. История, которую 

мне поведал отец Виктор, на мой взгляд, замечательная, да еще 

и с прекрасным продолжением:  

 В антикварном киоске я обнаружил довольно большой мощевик XVIII века с частицей мощей святого 
мученика Виктора Дамасского 



 11 

 

ПРИХОДСКАЯ ГАЗЕТА Р О Д Н И К  

  – Лет десять назад в Вашингтоне проходила антикварная выставка, и после работы я пошел туда, по-
скольку у меня есть маленькая слабость к старине и коллекционированию кое-каких предметов русской стари-
ны дореволюционного времени. В одном киоске продавались церковные вещи, и среди них я обнаружил до-
вольно большой мощевик XVIII века с частицей мощей святого мученика Виктора Дамасского, за который 
продавец хотел 300 долларов. 

 Я всегда удивляюсь, когда антиквары продают такие вещи, спрашиваю их: «Ну как же вы так торгуете 
останками людей, получается?» А они говорят, что продают не их, а мощевики, которые представляют худо-
жественную ценность. Вот такая у них установка. 
 Так было и в тот раз, и мне показалось, что 300 долларов – слишком дорого. В итоге я не стал ничего 
покупать, но на всякий случай взял визитку этого предпринимателя. Потом меня долго не оставляла мысль, 
что я поступил глупо: ведь такая вещь идет в руки, может быть, раз в жизни. В конце концов, заехал в этот 
магазин. Оказалось, что мощевик там еще продавался, и я выложил за него требуемую сумму. 
 Год или два святыня хранилась у меня дома: во время молитвы я вспоминал своего святого, приклады-
вался к мощам и был очень доволен. Через некоторое время у нас в приходе появилась женщина, знавшая рос-
сийского предпринимателя Виктора Александровича Семенова, который тогда был депутатом Госдумы. Это 
верующий человек, который построил замечательную церковь в честь нашего общего святого – мученика 
Виктора – в подмосковных Котельниках. 
 Эта раба Божия рассказала мне о храме, а я ей – о мощах, которые были у меня. Очевидно, она сообщи-
ла об этом Виктору Александровичу, который мне написал и спросил, нельзя ли получить хотя бы частицу 
мощей для новой церкви. Конечно, я с радостью согласился. 
 В итоге Виктор Александрович пригласил нас с матушкой в Москву, очень тепло принял, а мы передали 
мощи святого Виктора в храм, где они теперь и находятся. 
 Интересно, что Виктор Александрович бывал на Афоне, на Ближнем Востоке и всюду спрашивал, нет 
ли мощей святого Виктора, но нигде не мог их найти. И надо же было мне купить их на другом конце света, в 
США, чтобы передать их ему для храма. 
 Эта история показывает, что святыня сама идет туда, куда хочет 
 На мой взгляд, эта история показывает, что святыня сама идет туда, куда хочет. Увидев мощи своего 
святого покровителя, я почувствовал, что они должны быть у меня. Ведь в жизни верующего человека не бы-
вает случайностей: значит, это Божия воля, что я набрел на них. 
 Так было предопределено Господом, чтобы они через меня попали в подмосковный храм – кстати, един-
ственный в России в честь святого Виктора. Для них там устроили большой красивый мощевик у замечатель-
ной иконы святого Виктора. Люди имеют возможность прикладываться к ним и молиться святому об укрепле-
нии веры. 

Протоиерей Виктор Потапов Записал Дмитрий Злодорев. 25 ноября 2021 г. 

Р Е С ТА В РАТ О Р  Д У Ш  
Записки провинциального священника 

Священник Константин Мемячкин 

                     

Эту историю мне поведал один давний хороший знакомый, вспо-
миная свои годы, проведенные в северной культурной столице 
страны – городе Санкт-Петербурге. 

«Первое высшее образование, которое я получал в светском ВУЗе, 
было строительное. Затем я проработал какое-то время инженером 
лаборатории на Кафедре строительных материалов и решил попро-
бовать себя в творческой журналистской профессии.  
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Удивительные 2 года работы в редакции газеты рядом с интересными и талантливыми людьми зало-
жили основы моей теперешней писательской ‟потребности в графоманстве”. Журналист из меня был такой 
же, как и балерина, поэтому спустя непродолжительное время я решил вновь вернуться в строительную от-
расль. Божиим промыслом я оказался в проектном институте, занимавшемся реставрацией памятников куль-
туры и архитектуры, большую часть которых составляли православные храмы. Не буду вдаваться во все тон-
кости моей работы. Она была инженерная, интеллектуальная, творческая, в общем, трудная и интересная. Из 
тех десяти лет, что я проработал в той организации, я хорошо запомнил одну командировку в Ленинград-
скую область, где мы занимались обследованиями очередного памятника. С нами в поездке был главный ар-
хитектор большинства наших проектов, всеми уважаемый Михаил Григорьевич Самаров. Это был человек 
высокий, плотного телосложения с широким открытым лбом и вьющимися волосами. Лицо его было практи-
чески всегда светлым, открыто-простым, и в тоже время несло отпечаток интеллигентно-творческой профес-
сии архитектора. Он умел быстро находить общий язык как с архитекторами (представителями творческой 
профессии) так и с инженерами (людьми, которые порой были непробиваемыми технарями, неспособными 
отличить Ван-Гога от Моне и готовыми разбить вдребезги любой полет архитектурной фантазии своими 
строгими расчетами и нормативными актами). 

Нам предстояла долгая работа по обследованию одного известного областного здания-памятника. И 
вот, в одну из бессонных ночей, когда мы, засидевшись за чашкой крепкого горячего чая, обсуждали 
вопросы бытия, Михаил Григорьевич вдруг сказал: ‟А ты знаешь, Кирилл, как на самом деле сложен 
труд архитектора-реставратора?” – ‟Почему?” – удивился я. Михаил Григорьевич, глядя в темное ноч-
ное окно поверх моей головы, продолжил, не заметив моего вопроса: 

‟Архитектор – он ведь как ребенок. Потребность творить и создавать живет в нем вечно. Эта 
потребность течет по его венам, питает ум и сердце, и в итоге трансформируется в творение, 
которое впоследствии воплощается в жизнь в бетоне, камне, стекле... Имя архитектора способно 
остаться в веках. Каждый знает Антонио Гауди, Ричарда Фуллера, Алексея Щусева или Петра 
Барановского... А кто знает архитектора-реставратора? Работа архитектора-реставратора неза-
метна для глаз людей. 

Кто знает архитектора-реставратора? Работа архитектора-реставратора незаметна для глаз 
Как поется в песне: ‘Наша служба и опасна, и трудна, и на первый взгляд как будто не видна...’. 
Задача архитектора-реставратора – восстановить памятник, используя то, что от него осталось, и 
архивные материалы, таким образом, чтобы не привнести в его облик ничего нового, ничего 
‘своего’. Возможность самовыражения в своем творении полностью невозможна! Но при этом 
ты находишь возможность творческой самореализации в воспроизведении и восстановлении 
творения другого мастера”. 

На этом наши посиделки закончились, а я до сих пор вспоминаю и размышляю над его словами. 

Как православному священнику, призванному проповедовать, учить и порой принимать прямое участие в 
судьбах многих вверенных мне Господом прихожан, сложно проходить искушение тщеславием и гордыней. 
Вольно или не вольно, ты начинаешь пользоваться своим духовным авторитетом, чтобы ‟притянуть” к себе 
как можно больше людей. В такие моменты я всегда вспоминаю наш разговор с Михаилом Григорьевичем. 
Переосмысливая его, исходя из сегодняшней моей профессиональной деятельности, я понимаю, что священ-
ник – это архитектор-реставратор. Работа священника заключается в том, чтобы привести вверенную ему 
Богом и высшим священноначалием паству ко Христу. Именно ко Христу, а не к себе. И на этом долгом и 
непростом пути личность священника не должна быть заметна, как незаметна личность архитектора-
реставратора в отреставрированном им памятнике. Наверное, это имел в виду апостол Павел, обращаясь к 
коринфянам в своем Первом послании: 

‟Умоляю вас, братия, именем Господа нашего Иисуса Христа, чтобы все вы говорили одно, и не было 
между вами разделений, но чтобы вы соединены были в одном духе и в одних мыслях. Ибо от 
[домашних] Хлоиных сделалось мне известным о вас, братия мои, что между вами есть споры. Я разу-
мею то, что у вас говорят: ‛я Павлов’; ‛я Аполлосов’; ‛я Кифин’; ‛а я Христов’. Разве разделился Хри-
стос? разве Павел распялся за вас? или во имя Павла вы крестились? Ибо когда один говорит: ‛я Пав-
лов’, а другой: ‛я Аполлосов’, то не плотские ли вы? Кто Павел? кто Аполлос? Они только служители, 
через которых вы уверовали, и притом поскольку каждому дал Господь. Я насадил, Аполлос поливал, 
но возрастил Бог; посему и насаждающий и поливающий есть ничто, а [все] Бог возращающий. Насаж-
дающий же и поливающий суть одно; но каждый получит свою награду по своему труду. Ибо мы сора-
ботники у Бога, [а] вы Божия нива, Божие строение. Я, по данной мне от Бога благодати, как мудрый 
строитель, положил основание, а другой строит на [нем]; но каждый смотри, как строит. Ибо никто не 
может положить другого основания, кроме положенного, которое есть Иисус Христос” (1 Кор. 3,4–
11)». 
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Это мудрое поучительное слово, сказанное некогда старым и опытным священником, навсегда осталось в 
моем сердце. И, что очень важно, эту мысль можно отнести к работе профессионала любой отрасти. Везде, 
где важно передать опыт старшего поколения младшему, важно делать это с любовью, не давя своим автори-
тетом, смиренно объясняя сложные и непонятные хитросплетения человеческих знаний теоретика с житей-
ской мудростью практика. 

16 июля 2024 г. 

КО Т С К А Я  Ж И З Н Ь  
Заметки с Донбасса 

 
 Коты в этом малороссийском монастыре – что-то вроде достопри-
мечательности. Их много, во-первых; во-вторых, все считают себя до-
стойными находиться здесь; в-третьих, всем своим видом они показыва-
ют, что еще вопрос, кто достойнее: ты, жалкий паломник, или я, вполне 
себе уважаемый кот с монастырской пропиской. 
 
 Внешний вид и выражение физиономии, разумеется, разные: кто-
то выглядит и ведет себя как маститый митрофорный протоиерей, знаю-
щий себе цену и понимающий ответственность; кто-то, как зашуганный 
мальчишка-иподиакон, носится туда-сюда без толку, шипит и пучит 
глаза. Один кот своей царственной осанкой дает понять, что, переселись 
он чуть южнее, пришлось бы вам, граждане, переименовать Константи-

нополь в Котонтинополь, и нечего тут. Еще один кот гордо вышагивает, выгуливая на поводке смиренную 
хозяйку-монахиню. Пользуется всеобщим уважением и состраданием: прибыл с самой линии фронта, так что 
к нему не очень придираются. 
 Всем своим видом они показывают, что еще вопрос, кто достойнее: ты, жалкий паломник, или я, ува-
жаемый кот с монастырской пропиской 
 Но вся дружная орава сбегается ровно в назначенное время к монастырскому крыльцу, где каждая мор-
да получает на отдельной тарелке трапезу. Орава не тунеядствует: ловит крыс и мышей – достойный сопер-
ник братии из далекого Эрмитажа. К храму имеют почтение: обходят по периметру, но в саму церковь – ни-
ни. Воспитанные морды. 
 Чего коты, судя по всему, не понимают, так это людского поведения. Точнее, человеческого непостоян-
ства. Взять тот же монастырь. Судя по рассказам монахинь, он был открыт в начале 1990-х годов, и жители 
поселка, около которого обитель была построена, встретили монахинь в штыки. Мол, здесь до вас, церковни-
ков, был Психоневрологический интернат, а вы сюда приехали, работы многих из нас лишили, «мерседесы», 
«попы», «бездельники» и прочие безумные глаголы. Потом, правда, вынуждены были признать, что никакие 
монахини не бездельницы, работают вовсю, скотный двор у монастыря на зависть многим, приглашают на 
работу на ферму и огороды на совсем не унизительных условиях, еще и деньги неплохие заработать можно. 
«Мерседесов» тоже нет, как ни ищи. Трактор есть, а «мерседеса» нет. Да и с интернатом не все так просто. 
Во-первых, в лучших традициях нового времени, он был «оптимизирован» тогдашним государством. Во-
вторых, как выяснилось, сюда отправляли не только действительно больных людей, но и христиан, которые 
не угодили коммунистическому руководству. И здесь, в этом заведении, людей подвергали пыткам, каратель-
ной медицине: вводили препараты, из-за которых человек превращался, что называется, в «овощ». Многие 
монахини считают таких христиан мучениками. Вполне вероятно, так оно и есть: пожертвовать разумом ради 
Христа – разве не мученичество? Слышать после этого брезгливые обвинения в дармоедстве от жителей села 
странно. Картина, в сущности, знакомая: паломники приезжают в обитель из самых дальних концов страны, 
любят и знают ее, а местные жители обходят монастырь стороной, предпочитая коротать время, например, на  
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Петр Давыдов 
16 сентября 2024 г. 

крыльце магазина или за электробудкой.  
 Ровно до тех пор, пока в эти края не пришла война. Как только раздались первые выстрелы и взрывы, 
монастырь наполнился ищущими спасения людьми. Слезы, крики, молитвы. Жили в подвалах вместе с 
«дармоедами», заботились о раненых и лишенных крова односельчанах, молились, наверное, в первый раз 
по-настоящему в жизни. Кожей поняли, что монастырь, молитва, любовь и боль – все это всерьез. Покая-
лись. 
 Война ушла на запад. Обстрелы, взрывы прекратились. Так, далекая канонада слышна время от време-
ни, напоминая страшные месяцы в подвале. Разошлись по домам. И тут же послышалось старое: «попы на 
мерседесах», «тунеядцы», «лишили нас психушки», возобновились посиделки на крыльце магазина и за 
электробудкой... Слава Богу, кто-то изменился: в обитель приходит с любовью, благодарностью. 
Монастырские коты недоумевают: откуда такое непостоянство? Где, спрашивают, ваша людская логика? 
Вы, говорят, какие-то алогичные, товарищи люди. Бессловесные какие-то твари, уж простите за котовий сла-
вянский. 
 А монахини спокойно улыбаются: «Наше дело – молитва, – говорят. – Мы за всех молимся. Иначе 
нельзя». Коты забеспокоились: «За нас-то тоже, надеемся?» – «Обязательно! – улыбаются монахини. – Ке-
лейно!» – «А, тогда ладно. Вас, людей, не поймешь. Как у вас война, так сразу плакать и молиться. Но как 
только мир, вы сами себе всякую пакость устраиваете. Берите пример с нас: вот мы всегда при монастыре». 
Сложно быть человеком, похоже. 

3. Страсти 

 Однажды к одному святому старцу пришли двое юношей и спроси-
ли: «Скажи нам, отец, как правильно бороться с худыми наклонностями 
и искоренять плохие привычки?». 
 На это пустынник сказал одному из юношей: «Вырви вот этот ро-
сток». Кустик был крохотный, и юноша вырвал его легко, одной рукой. 
 После этого старец опять сказал: «Друг мой, вырви теперь вот это 
деревце». Юноша и это сделал, но уже с трудом и усилием: куст был зна-
чительно выше и крепче первого. 
 Тогда старец сказал в третий раз: «Теперь же попробуй вырвать 

вот это дерево». Юноша обнял его ствол и попытался исполнить повеление, но напрасно. Он позвал брата, и 
они вдвоём старались хотя бы раскачать дерево, но тщетно. Дерево глубоко вросло в землю. 
 Тогда старец сказал братьям: «Дети мои, злые наклонности и привычки похожи вот на эти деревья. Ес-
ли они ещё не глубоко укоренились в нашем сердце, то одной твёрдой воли достаточно, чтобы истребить их. 
Но если они окрепли и пустили корни, то почти невозможно сладить с ними. Искореняйте дурное в себе, пока 
оно не развилось в нечто большее». 

2. Ум или сердце? 

Один старец спросил у другого: 
— Как по-твоему, брат, чему лучше следовать, разуму или сердцу? 
— Сердцу, — отвечает тот. 
— А на каком основании? 
— На том простом основании, что сердце указывает нам наш долг, а разум предоставляет поводы отлыни-
вать от его исполнения. 
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Ïðèõîäñêàÿ æèçíü 

 6 октября в Православной Церкви совершается празднование дню Зачатия 
честного, славного Пророка, Предтечи и Крестителя Господня Иоанна, а также 
память девяти известных поимённо святых и одной святыни.  
 Зачатие честного, славного Пророка, Предтечи и Крестителя Господня 
Иоанна. Святой Иоанн Креститель является величайшим святым после Божией 
Матери и главным пророком. Именно поэтому наряду с Зачатием Пресвятой Бо-
городицы празднуется и его Зачатие, особое церковное торжество, не совершаю-
щееся другим святым.  
 В день праздника протоиерей Николай Забелич, настоятель Воскресенского 

прихода гг. Дахау и Мюнхена, совершил Божественную 
литургию в храме Святителя Николая города Кемптена. 
По окончании Литургии отец Николай обратился к при-
хожанам с проповедью в которой рассказал о духовном 
смысле праздника  
 В завершение богослужения, после праздничных 
молитвенных песнопений, протоиерей Николай Забелич 
поздравил прихожан с праздником, поблагодарил за об-
щую молитву и преподал всем свое благословение. 

Ïðàçäíèê â ÷åñòü çà÷àòèÿ ÷åñòíîãî, ñëàâíîãî Ïðîðîêà, Ïðåäòå÷è è Êðåñòèòåëÿ  

Ãîñïîäíÿ Èîàííà â õðàìå ñâò. Íèêîëàÿ ã. Êåìïòåí  

Фото Иподиа́кона Дионисия Заставнюк и Василия Греховодова 
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Ïðàçäíèê â ÷åñòü ïàìÿòè ñâÿòûõ îòöåâ VII Âñåëåíñêîãî ñîáîðà  

 â õðàìå ñâò. Íèêîëàÿ ã. Êåìïòåí  

27 октября  

 27 октября 2024 года – неделя 18-я по Пятидесятнице, празднование в честь святых отцов VII Вселенского Собо-
ра настоятель храма священник протоиерей Павел Мельников совершил Божественную Литургию в храме Святителя 
Николая  
 VII Вселенский Собор был посвящен борьбе с иконоборческой ересью. Участники Собора сформулировали уче-
ние Церкви об иконе, ясно и четко определили его, восстановили иконопочитание наравне с почитанием Святого Кре-
ста и Святого Евангелия. 
 Святые отцы VII Вселенского Собора собрали церковный опыт почитания святых икон с первых времен, обосно-
вали его и сформулировали догмат об иконопочитании на все времена и для всех народов, которые исповедуют Право-
славную веру. 
 «Сегодня мы вспоминаем и прославляем свв. от-цов 7-го Вселенского Собора. 7-й Вселенский собор был созван в 
г. Никее в 787 г. На него съехалась со всего христианского мира 367 епископов. Главным делом этого собора было 
утверждение почитания святых икон. 
 Иконы существовали давно. Мы знаем о Нерукотворном образе Христа Спасителя. Этот образ запечатлился на 
полотенце после того, как Спаситель отер им Свой лик. Мы знаем, что св. евангелист Лука был не только врачом, но и 
первым иконописцем — с его именем связаны первая икона Божией Матери. 
 Особенно иконы стали распространяться после, прекращения гонений на христиан в IV в. Но в VIII в. началось 
гонение на иконы. Иконы осквернялись, уничтожались. Сторонники иконопочитания преследовались, терпели мучения, 
принимали мученическую смерть. 
 VII Вселенский Собор определил, что святую икону можно и должно почитать. Поклоняясь св. иконе и целуя ее, 
мы мысленно душою и сердцем возносимся к тому, кто на святом иконе изображен. 
 Святая икона напоминает нам о жизни духовного, о жизни вечной и жизни святой. 
 Икона в нашей комнате — свидетель с неба о нашей жизни на земле. Она нам напоминает, что Господь все ви-
дит, все слышит. Зная это, мы не можем себе позволить перед св. иконой ни ругаться, ни творить дела беззаконные. К 
святой иконе надо относиться с благоговением не только в храме, но и у себя дома.» 
 В завершении Литургии отец Павел обратился к собравшимся с назиданием о значении в жизни Церкви Христо-
вой VII Вселенского Собора. 

Äóêàðòñ - Èðèíó è Ëåî, ïîçäðàâëÿåì ñ 50-ëåòèåì ñåìåéíîé æèçíè!  
 Ðîâíî 50 ëåò íàçàä âû âçÿëèñü çà ðóêè è ñòóïèëè â íîâóþ ñîâìåñòíóþ æèçíü. 
È íåñìîòðÿ íà òî, ÷òî â ýòîé æèçíè áûëî ìíîãî ðàçëè÷íûõ èñïûòàíèé, âû âñåãäà äîñòîéíî 
ïðîõîäèëè èõ âñå è íèêîãäà íå ïåðåñòàâàëè ïîääåðæèâàòü, ïîìîãàòü, à ãëàâíîå, ëþáèòü äðóã 
äðóãà.  
 Âàøà âåðíîñòü ïðîâåðåíà âðåìåíåì, âàøà ëþáîâü ïðîøëà áîëüøóþ çàêàëêó æèçíåí-
íûìè òðóäíîñòÿìè. È òî, ÷òî â âàøèõ ãëàçàõ ïî-ïðåæíåìó ãîðèò îãîíü íåæíîñòè è îáîæàíèÿ 
äðóã ê äðóãó ― ýòî ñàìàÿ áåñöåííàÿ íàãðàäà çà âñå ïðîæèòûå ãîäû. Ìû æåëàåì âàì áåç-
ìåðíîãî ñ÷àñòüÿ è òàêîãî æå çäîðîâüÿ.  
 Æåëàåì áåñêîíå÷íûõ ðàäîñòíûõ ëåò æèçíè. Ïóñêàé âàøà ìèëàÿ, î÷àðîâàòåëüíàÿ 
è ïðåêðàñíàÿ ñóïðóæåñêàÿ ïàðà âñåãäà áóäåò ïðèìåðîì è ýòàëîíîì äëÿ ïîäðàæàíèÿ äëÿ âà-
øèõ äåòåé, âíóêîâ è ïðàâíóêîâ.  
Ïîçäðàâëÿåì ñ þáèëååì ñåìåéíîé æèçíè! 
Ñ ëþáîâüþ î Õðèñòå îòåö Ïàâåë è ïðèõîæàíå êåìïòåíñêîãî ïðèõîäà.    

Фото Василия Греховодова 
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Р о д н и ч о к  
Детская страничка     

Но Иисус, подозвав их, сказал: пустите детей приходить ко Мне и не 
возбраняйте им, ибо таковых есть Царствие Божие."(Лук.14:26) 

ПРИХОДСКАЯ ГАЗЕТА Р О Д Н И К  

Рождественский пост (28 ноября – 6 января) 
готовит верующих к светлому празднику Рождества 

Христова. 

Îñîáåííîñòè Ðîæäåñòâåíñêîãî ïîñòà 

Íàçâàíèÿ Ðîæäåñòâåíñêîãî ïîñòà 

Рождественский – т.к. установлен в честь Рождества Христова. 
Филиппов или, в просторечии, Филипповки – т.к. начинается 
после дня памяти апостола Филиппа (27 ноября). 
Малая Четыредесятница — т.к. длится 40 дней — с 28 ноября 

по 6 января (н.ст.). 
Óñòàíîâëåíèå Ðîæäåñòâåíñêîãî ïîñòà 

 Установление Рождественского поста относится к первым векам христианства — в исторических источ-
никах он упоминается с IV века. 
 Считается, что эта традиция выросла из поста кануна праздника Богоявления, отмечавшегося с III века, а 
в IV-V веках разделившегося на праздники Рождества Христова и Крещения Господня. 
 Изначально Рождественский пост длился семь дней, однако, в 1166 году по решению патриарха Луки 
Хрисоверга он стал в православии сорокадневным. 

Çà÷åì óñòàíîâëåí Ðîæäåñòâåíñêèé ïîñò? 
 Между Успенским и Рождественским постами более трех месяцев христиане не постятся. Это ведет к 
духовному и телесному расслаблению, духовному оскудению и обмирщению. Перед Рождеством наступает 
время внутренне собраться, укоренить и укрепить волю в доброделании. 
 Рождественский пост установлен для того, что мы ко дню Рождества Христова очистили себя покаянием, 
молитвою и постом, чтобы с чистым сердцем, душой и телом могли благоговейно встретить явившегося в мир 
Сына Божия, и чтобы, кроме обычных даров и жертв, принести Ему наше чистое сердце, благоухание любви и 
желание следовать Его учению. 
 Свт. Лев Великий (V в.) писал: «Хранение воздержания запечатлено четырьмя временами, чтобы в 

течение года мы познали, что непрестанно нуждаемся в очищении и что при рассеянии жизни всегда надо 

стараться нам постом и милостыней истреблять грех, который приумножается слабостью плоти и нечи-

стотою пожеланий». 

 «Рождественский пост — служит для нас к освящению последней (зимней) части года таинственным 

обновлением духовного единения с Богом и приготовлением к празднованию Рождества Христова». 

«Рождественский пост есть жертва Богу за собранные плоды урожая, дарованного Богом в завершении про-

житого года, как дар благодарности Ему». 

«Как Господь ущедрил нас плодами земли, так и мы во время этого поста должны быть щедрыми и милосерд-

ными к бедным». 
 По словам Симеона Фессалоникийского: «пост Рождественской Четыредесятницы изображает  

Î Ðîæäåñòâåíñêîì ïîñòå 
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пост Моисея, который, постившись сорок дней и сорок ночей, получил на каменных скрижалях начертание 

словес Божиих. А мы, постясь сорок дней, созерцаем и приемлем живое Слово – Богомладенца Христа, 

начертанное не на камнях, но воплотившееся и родившееся, и приобщаемся затем Его Божественной пло-

ти. Сей пост внутреннего человека приятен Богу, он компенсирует и восполнит для тебя недостаток те-

лесного поста» (если ты не можешь соблюдать последний, как бы хотел). 

Îñîáåííîñòè áîãîñëóæåíèé Ðîæäåñòâåíñêîãî ïîñòà 
 Церковь приуготовляет к событию Рождества постепенным раскрытием Бо-
жественного Домостроительства, начало которому положено праздниками Рожде-
ства Пресвятой Богородицы и Ее Введения во храм. 
 Наибольшего развития внутренняя, духовная подготовка к принятию вели-
кой тайны Богоявления и вочеловечения Бога Слова достигает в дни Рождествен-
ского поста. 
 В течение Рождественского поста положен целый ряд торжественных служб. 
В чередовании праздничных и покаянных дней заключается существенная особен-
ность богослужения Рождественского поста, отличающая его от других дней цер-
ковного года, и в особенности от Великого поста. 
 Начиная с Введения во храм за богослужением поются ирмосы Рождествен-

ского канона. «Христос рождается, славите, Христос с небес, срящите. Христос на земли, возноситеся» – 
этим песнопением начинается наше приуготовление к празднику. 
 И далее все чаще звучат в церковных службах песнопения, посвященные приближающемуся праздни-
ку.  В праздники святого апостола Андрея Первозванного (13 декабря), Святителя Николая (19 декабря) и 
святого пророка Даниила (30 декабря) в службы введены особые предпраздничные стихиры, которые посте-
пенно подводят нас к духовному восприятию праздника. 
 Период Рождественского поста характеризуется также особым подбором священных памятных дней, 
предлагаемых нам Церковью. В службах им нам дан пример очищения душ от страстей путем поста и молит-
венного подвига. 
 Особое место среди них занимает память ветхозаветных пророков и праведников, предвозвестивших 
пришествие в мир Спасителя. В течение поста Церковь вспоминает пророков Авдия, Наума, Аввакума, Со-
фонии, Аггея, Даниила и трех отроков – Анании, Азарии и Мисаила. 
 Два последних воскресенья поста посвящены памяти всех ветхозаветных праведников и пророков. В 
Церковном уставе они именуются Неделями святых праотец и святых отец. 
 Святые праотцы – это все святые Ветхого Завета. 
 Святыми отцами Церковь называет тех, кто входит в родословную Спасителя. 
 За пять дней до праздника Рождества Христова, со 2-го января - дня памяти св. прав. Иоанна Крон-
штадтского, начинается его предпразднство и пост устрожается в отличие от предыдущих дней. 
 А самый строгий день Рождественского поста называется навечерием Рождества Христова, или 
«сочельником», когда в народной традиции христиане старались, кому посильно, до появления первой звез-
ды на небе не вкушать. 

Öåëü è ñìûñëû Ðîæäåñòâåíñêîãî ïîñòà 

«Сей же род изгоняется только молитвою и постом» (Мф. 9: 29). 
«Когда вы постились... для Меня ли вы постились?» (Зах. 7: 5). 
 Время поста — это время особенно важное для духовной жизни, это «время благоприятное, это день 

спасения» (2 Кор. 6: 2). 

Î ñóùíîñòè ïîñòà 

 Можно ли назвать постом только соблюдение правил о невкушении скоромного в постные дни? 
 Будет ли пост постом, если, кроме некоторого изменения в составе пищи, мы не будем думать ни о по-
каянии, ни о воздержании, ни об очищении сердца через усиленную молитву? 
 Нет, это не будет постом, хотя все правила и обычаи поста будут соблюдены. 
«Пост телесный ничего не значит без духовного поста внутреннего человека, который состоит из  
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предохранения себя от страстей» /Преп. Варсонофий Великий/ 

Ñâÿùåííîå Ïèñàíèå î ïîñòå 
 «Вот пост, который Я избрал: разреши оковы неправды, развяжи узы ярма, и угнетенных отпусти на  

свободу, и расторгни всякое ярмо; раздели с голодным хлеб твой, и скитающихся бедных введи в дом; когда 

увидишь нагого, одень его, и от единокровного твоего не укрывайся» (Ис. 58: 6-7). 
«Доброе дело - молитва с постом и милостынею, и справедливостью» (Тов. 12:8). 
«Обратитесь ко Мне всем сердцем своим в посте, плаче и рыдании» (Иоил. 2:12). 

Òðè Åâàíãåëüñêèõ óñëîâèÿ ïîñòà 
1. Всепрощение и примирение со всеми: 
«Если вы будете прощать людям согрешения их, то простит и вам Отец ваш Небесный, а если не будете про-
щать людям согрешения их, то и Отец ваш не простит вам согрешений ваших». 
2. Поститься не показно, перед людьми, но пред Богом, во имя и во славу Божию: 
«Когда поститесь, не будьте унылы, как лицемеры, ибо они принимают на себя мрачные лица, чтобы пока-
заться людям постящимися. Истинно говорю вам, что они уже получают награду свою. А ты, когда постишь-
ся, помажь голову твою и умой лице твое, чтобы явиться постящимся не пред людьми, но пред Отцом твоим, 
Который втайне; и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно». 
3. Ревнуйте не о земном преуспеянии, а о дарах духовных и больших (1Кор.14:1; 12:31): 
«Не собирайте себе сокровищ на земле, где моль и ржа истребляют и где воры подкапывают и крадут, но со-
бирайте себе сокровища на небе, где ни моль, ни ржа не истребляют и где воры не подкапывают и не крадут, 
ибо где сокровище ваше, там будет и сердце ваше» (Мф. 6: 14-21). По словам св. Серафима Саровского, пост 
является незаменимым средством приобретения плодов Святого Духа в жизни человека. 

Ñâÿòûå î ïîñòå 
«Постись Богу так: служи Богу чистым сердцем, соблюдай Его заповеди, ходи в Его повелениях» /Пастырь 
Ерма/. 
«Пост тела есть пища для души» /Свт. Иоанн Златоуст/. 
«Пост есть начало и основание всякого духовного делания» /Преп. Симеон Новый Богослов/. 
«Пост рождает пророков, укрепляет сильных, умудряет законодателей. Пост - добрая стража души. 

Пост возносит молитву на небо.» /Свт. Василий Великий/. 
«Истинно постящихся Господь посещает, очищает, обновляет, укрепляет в борьбе со страстями, научает 

всякой добродетели и возводит к совершенству» /Св. прав. Иоанн Кронштадтский/. 
На необходимость соблюдать посты нам указывает Евангелие на примере Спасителя, постившегося 40 дней 
в пустыне (Мф. 4: 1-3). 

Öåëü ïîñòà 
g облегчение и усмирение тела; 
g обуздание страстных пожеланий; 
g овладение собой и победа над плотскими страстями и привычками; 
g освобождение себя от мирских соблазнов и зависимостей, чтобы сосредоточиться на преумножении даров 
благодати. 
«Главная цель поста состоит в нравственном исправлении и совершенствовании человека» /Свт. Василий 
Великий/. 

*** Пост Рождественский начинается, 
Очищением души он считается. 
За грядущие все сорок дней 
Душу сделай свою ты светлей. 
Рождество потом будем встречать. 
А чтоб ярче его отмечать, 
Воздержись ты от всех искушений, 
От всех зол и других прегрешений. 
Каждый день, и минуту, и час 
Растворяйся ты в вере сейчас. 
Улыбнись, помолись за всех нас! 

*** Пост рождественский нам станет 
Очищением от греха. 
Пусть молитва нам поможет, 
Чтоб очистилась душа. 

Если помощи ждут люди, 
Так поможем им тогда. 
Всех простим, забыв обиды, 
Всех простим мы до конца. 
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